# Le numismate francophone

Numéro 82

Septembre 2023

# Vous est offert pour votre plaisir par



L'Association des Numismates Francophones du Canada et l'Institut Québécois de Numismatique



# PLACE AND DY PAIR IN THE PROPERTY OF THE PROPE

# L'Association des Numismates Francophones du Canada

• Présidente : France D. Waychison

Vice-président Jacques Poitras
 Secrétaire-Trésorier Yvon Marquis
 Administrateurs : Claude Bernard

Claude Bernard Gabriel Côté Jasmin Lavoie

• Éditeur : Yvon Marquis

## Le numismate francophone

est publié à tous les mois (sauf juillet) en format électronique seulement et est accessible gratuitement sur le site web de l'association.

http://anfc.info

Le contenu des articles n'engage que l'auteur.

Toute reproduction des articles est interdite à moins d'obtenir au préalable une autorisation écrite de l'ANFC sauf pour de brefs extraits à des fins de présentation éducative. Dans tous les cas, la source de même que le nom de l'auteur doivent être mentionnés. Sauf pour les articles traitant d'actualité, aucune autorisation de reproduction ne sera accordée dans un délai inférieur à 12 mois suivant la date de parution de l'article.

## ISSN 2369-5633

## **Tarifs publicitaires** (pour 11 parutions)

Carte d'affaire (88 x 50 mm)	35 \$
Bas de page (176 x 30 mm)	45 \$
Quart de page (88 x 100 mm)	55 \$
Demie page (170 x 100 mm)	100 \$
Pleine page	175 \$

## (le montage doit être fourni par l'annonceur)

Faites votre chèque à l'ordre de A N F C C.P. 48006, BP Cartier, Québec, Qc. G1R 5R5

Nous nous réservons le droit d'accepter ou de refuser toute publicité

## Numéro 82

## Septembre 2023

#### Dans ce numéro:

- Mot de la Présidente
- o Mot du rédacteur
- L'Autriche remporte le prix de la pièce de l'année
- Le bâtiment le plus reconnu d'Australie à portée de main
- Les pièces de 2 \$ du club Les Grands Collectionneurs du Québec inc.
- Expositions et Salons de collectionneurs à venir au Québec
- La Monnaie royale canadienne présente ses résultats pour le deuxième trimestre
- Les billets satirico-politiques Ajouts et compléments (33° partie) Liberal Convention Dollar
- Les signatures sur les billets de la Banque du Canada (2<sup>e</sup> et dernière partie)
- Les petites annonces classées

**Encouragez nos annonceurs** 

# L'Association des Numismates Francophones du Canada

est membre de l'Association Royale de Numismatique du Canada # C23778

# Pour nous joindre:

france@waychison.com ou yvonmarquis48@gmail.com

## Mot de la Présidente

## Bonjour!

Vous allez rire de moi. Ce matin, ici, on gèle! Et j'ai le sourire fendu jusqu'aux oreilles. Je déteste la chaleur. Ça me ramène à quand j'étais petite, dans la Vallée de la Matapédia, et qu'on sortait nos gros chandails vers le 5 août. Bien oui, le climat et les temps changent. C'est là que mes souvenirs me disent que je vieillis, même si ma tête me dit le contraire. Tournons-nous alors vers l'avenir, et tous ces rendez-vous numismatiques qui nous attendent cet automne.



Mon club local reprend ses activités ce mois-ci et j'ai bien hâte de revoir mes amis numismates qui se feront un plaisir de nous faire découvrir leurs trouvailles estivales.

En effet, plusieurs d'entre nous profitons de nos déplacements estivaux afin de visiter les magasins d'antiquité et autres trouvailles pour voir si, par chance, nous ne trouverions pas quelque chose de spécial à acquérir et à passer sous le nez d'amis collectionneurs, parfois envieux. Ça fait partie des plaisirs des retrouvailles. Profitez-en!

Les préparatifs pour notre Salon de Monnaie de Drummondville en février 2024 sont en cours. Et, de concert avec l'ANPB, nous continuons à préparer le congrès ARNC de Boucherville en 2024. Beaucoup de pain sur la planche pour notre Association. Nous aurons besoin de bénévoles. J'espère que vous pourrez réserver quelques heures pour nous donner un petit coup de main l'été prochain.

En attendant, je vous souhaite beaucoup de plaisir à participer à vos réunions numismatiques locales et régionales cet automne.

# France france@waychison.com



Recherchons des bénévoles qui aimeraient collaborer à notre publication, en fournissant des articles sur les jetons, médailles, billets de banque, monnaies et billets du monde, etc.,

Adressez le tout à yvonmarquis48@gmail.com

Bonjour à tous,

Avec l'arrivée de septembre, les activités numismatiques reprennent un peu partout au Québec. Les clubs locaux redémarrent leurs réunions mensuelles et il en est de même pour les Salons et Expositions que tous attendaient avec intérêt. A preuve, plus de 35 personnes ont assisté à la rencontre de la Société Numismatique de Québec au début septembre. Belle ambiance.

Et l'activité commerciale semble également encore solide et si on se base sur les résultats d'encans récents, certains prix sont à la hausse. Ceux qui ont suivi l'encan organisé par TCNC au début septembre, lors duquel on offrait principalement des produits de la MRC, ont pu constater les prix surprenants, payés pour certains items.



Plusieurs collectionneurs se questionnent toujours à savoir si le MRC va émettre ou non des monnaies de circulation datées de 2023 et ce qu'il y aura sur l'avers. La seule réponse que l'on peut donner est qu'il reste encore trois mois et demi d'ici la fin de l'année et que tout peut survenir rapidement. A suivre...

Cette édition comporte une variété d'articles numismatiques un peu plus faible qu'habituellement. Nul doute que l'actualité numismatique qui reprend aidera à retrouver notre rythme de croisière. Mais le contenu est tout de même très intéressant; outre ceux reliés à l'actualité numismatique régulière, mentionnons la deuxième partie de l'article qui traite des signatures sur les billets de banque canadiens. Et nous continuons bien sûr nos autres chroniques. Et je vous rappelle que vos suggestions sont toujours les bienvenues.

En terminant, vous recevrez dorénavant les communiqués en lien avec l'ANFC à partir d'une nouvelle adresse courriel qui est la suivante: <a href="mailto:lenumismatefrancophone@gmail.com">lenumismatefrancophone@gmail.com</a> Vous pourrez également utiliser cette adresse pour nous contacter.

Et sur ce, bonne lecture!

L'INDEX par thème des articles publiés sur notre site web comprend les thèmes suivants par ordre de présentation:

Monnaie décimale canadienne / Variétés / Billets de banque du Cnanda / Produits de la Monnaie royale canadienne / Jetons et médailles divers / Billets divers / Monnaie et billets américains / Monnaies et billets du monde / L'Apprenti Numismate / Articles de recherche / Littérature francophone / Divers

Inscrivez-vous à notre liste d'envoi d'avis électronique, vous serez avisé en priorité de la publication du Numismate francophone et d'autres nouvelles numismatiques.

Envoyez simplement votre demande à yvonmarquis48@gmail.com

Ensemble cadeau du Temps des Fêtes 2023







La Monnaie royale canadienne vient d'annoncer la sortie de l'ensemble cadeau du Temps des Fêtes 2023. Comme èa chaque année, cet ensemble comprend une pièce de 1 \$ avec un motif particulier.









L'Institut Québécois de Numismatique nous informe qu'il reste encore quelques médailles commémorant le centenaire de Ste-Anne-de-Beaupré à vendre. Il reste 3 ensembles à 100\$ et une dizaine de médailles au fini cuivre et argent (10\$ chacune) plus poste. Si intéressés, contactez Yvon Marquis yvonmarquis48@gmail.com

# Congrès national ARNC à Boucherville du 9 au 14 juillet 2024

C'est sous le thème *Bienvenue en Nouvelle-France* que se déroulera à Boucherville le Congrès annuel de l'Association royale de numismatique du Canada (ARNC)

Le thème a été choisi parce que 2024 marquera le 500e anniversaire de l'utilisation du nom **Nouvelle-France** pour la première fois, en mars 1524, par Giovanni Verrazano, alors qu'il longea la côte du continent américain de la Géorgie, jusqu'au Cap Breton. Le nom de Nouvelle-France s'est toujours appliqué à toutes les colonies nord-américaines de la France.

Le motif au revers de la médaille officielle du congrès sera en lien avec ce thème.

C'est dans 10 mois...

# L'Autriche remporte le prix de la pièce de l'année

SOURCE: WORLD COIN NEWS,\_9 AOÛT 2023

C'est une pièce autrichienne représentant le phénomène spatial d'un trou noir qui a remporté les grands honneurs lors de la 40e cérémonie des prix COTY (Coin of the Year). La pièce en argent de 20 euros, a une forme convexe / concave. Sur l'avers, un cône s'élève de la surface plane pour représenter la courbure de l'espacetemps. Il porte le nom et la masse solaire du premier trou noir cité, « CYGNUS X-1 ».





En allemand se trouvent les inscriptions « SINGULARITAT » signifiant Singularité et « EREIGNISHORIZONT » signifiant Horizon des événements. Au revers, une forme d'entonnoir illustre un vortex de trou noir, accompagné d'une spirale imprimée en couleur. Il comprend également l'inscription « Schwarzes Loch », allemand pour trou noir. La pièce s'est démarquée, recevant 60% de votes de plus que son concurrent le plus proche, lors de la pré-sélection de cette catégorie.

La course a été beaucoup plus serrée lorsqu'il s'est agi de voter pour le vainqueur général. « Le vote final pour la 40e pièce de l'année a été l'une des batailles les plus serrées entre deux pièces préférées que nous ayons jamais vues », a déclaré Tom Michael, co-coordinateur de COTY. « L'avance a été échangée trois fois au cours des trois derniers jours de scrutin public. En fin de compte, la pièce Black Hole d'Autriche a assuré sa victoire globale et sa position de champion par un seul vote.

Le processus de sélection des candidats COTY a commencé avec 500 pièces de 50 pays, avec un jury de 100 experts du monde entier votant pour déterminer 10 pièces méritantes dans 10 catégories de compétition. Ce même panel a ensuite réduit la liste à 10 finalistes représentant le gagnant de chaque catégorie. Un vote final détermine l'une de ces 10 pièces pour remporter les grands honneurs, la pièce de l'année.

La 40e cérémonie de remise des prix COTY, la première tenue après une interruption de trois ans en raison de la COVID, a eu lieu le 9 août au David L. Lawrence Convention Center de Pittsburgh, en Pennsylvanie, en partenariat avec la Foire mondiale de l'argent® de l'American Numismatic Association.

## **VOICI LES DIX FINALISTES**









PIÈCE LA PLUS IMPORTANTE HISTORIQUEMENT France, 10 Euros, argent, Pasteur

MEILLEURE PIÈCE ÉVÉNEMENT CONTEMPORAIN
Royaume-Uni, 50 Pence, Cupro-nickel coloré, 50 ans de Fierté









MEILLEURE PIÈCE EN OR Afrique du Sud, 50 Rand, Or, Le lion

ZOZZ



MEILLEURE PIÈCE EN ARGENT Autriche, 20 Euros, Argent, Le trou noir





MEILLEURE PIÈCE DE TYPE COURONNE Grèce, 10 Euros, Argent, Le mécanisme d'Anticythère





MEILLEURE PIÈCE DE CIRCULATION Australie, 2 Dollars, Al Br, Abeille





MEILLEURE PIÈCE BI-MÉTALLIQUE Autriche, 25 Euros, argent-niobium, Vie extraterrestre







PIÈCE LA PLUS ARTISTIQUE Australie, 5 Dollars, Grande barrière de corail





LA PIÈCE LA PLUS INNOVANTE Canada, 50 Dollars, Argent, Bateau Fantôme

PIÈCE LA PLUS INSPIRANTE Ukraine, 10 Hryvnia, Dans l'unité, la force

# Le bâtiment le plus reconnu d'Australie à portée de main

**SOURCE: WORLD COIN NEWS - LE 15 AOUT** 

La Monnaie royale australienne a publié une collection de cinq pièces commémoratives pour marquer le 50e anniversaire du plus célèbre bâtiment et chef-d'œuvre architectural d'Australie. La collection commémorative a été conçue pour offrir aux gens un souvenir spécial de l'année charnière de l'Opéra de Sydney, chaque pièce présentant une illustration détaillée des voiles emblématiques du chef-d'œuvre aux côtés du nombre 50.



« L'Opéra de Sydney est reconnu dans le monde entier comme un chef-d'œuvre de l'architecture moderne. Nous sommes ravis de participer aux célébrations du 50e anniversaire de ce trésor national, symbole du patrimoine culturel de l'Australie », a déclaré Leigh Gordon, PDG de la Royal Australian Mint.

Le ministre adjoint de la Concurrence, des Organismes de bienfaisance et du Trésor, Andrew Leigh, a déclaré « Il est tout à fait approprié que ce bâtiment emblématique soit reconnu comme un symbole de l'Australie. Jorn Utzon a dit un jour que si les 14 coquilles de son bâtiment étaient combinées, elles feraient une sphère parfaite. Il est donc parfaitement approprié qu'ils ornent une nouvelle pièce australienne »,

Jade McKellar, directrice de la clientèle de l'Opéra de Sydney, a déclaré « L'Opéra joue un rôle important dans la vie culturelle et l'identité de l'Australie depuis cinq décennies, et cet ensemble spécial d'objets de collection est une façon unique pour les Australiens de chérir cette connexion et ce sentiment de fierté à un moment aussi historique de notre histoire. »

Chaque pièce illsutre une représentation détaillée des voiles emblématiques de l'Opéra. La collection comprend une pièce de 50 cents non mise en circulation, une pièce d'épreuve en argent plaquée or sélectif, une superbe pièce bombée de 50 \$ en or, une pièce d'investissement en argent de 100 \$ et une pièce d'investissement en or de 1 \$.



Une vue latérale de la pièce d'investissement en or.

Les pièces du 50e anniversaire de l'Opéra de Sydney ont cours légal en Australie et peuvent être achetées dans la boutique de pièces et la boutique en ligne de la Monnaie depuis le 3 août pour les pièces de collection, celles d'investissements sont en vente en ligne depuis le lundi 7 août. Les pièces de collection sont également disponibles à la boutique de cadeaux de l'Opéra.

Voilà une belle occasion de posséder un morceau d'histoire et de célébrer le 50e anniversaire de l'un des monuments les plus emblématiques d'Australie.

## Les pièces de 2 \$ du club Les Grands Collectionneurs du Québec inc.

Par François Laperrière # 0317

C'est en 1983 qu'est né le CGCQ (<a href="www.lesgrandscollectionneursduquebec">www.lesgrandscollectionneursduquebec</a>) afin de regrouper des collectionneurs de toutes sortes d'objets, et, pour valoriser leur passion respective, une exposition a lieu chaque année.

À l'occasion du 30<sup>e</sup> anniversaire de fondation en 2013, une pièce de 2 \$ valide au club a été émise; par la suite c'était pour souligner le thème de la présentation de l'exposant invité.





Le 40<sup>e</sup> anniversaire en 2023 ne manque pas à la tradition avec une nouvelle pièce de 2 \$ émise en 3 couleurs différentes pour rappeler les débuts de cette collection thématique souvenir.

Je vous présente ces pièces ainsi que le tableau explicatif pour chacune d'elles.

## Bonne collection!



Visuel des pièces émises depuis 2013

		TABLEAU DES PIÈ	CES DE 2 \$ DU CLUB LES GRAN	IDS COLLECTIONNEURS DU Q	UÉBEC INC	2.	
Année	Quan tité	Exposant invité	Thème de la présentation	Inscription sur la pièce	Couleur Or	Autres Couleurs	Cadeaux Archives
2013	320	Mme Gisèle Boulanger	Poupées religieuses	30 <sup>e</sup> anniversaire du club	50	270	97
2014	285	Jean-Louis Drolet	Wayne Gretzky	Les collectionneurs et le hockey	78	207	52
2015	281	André Ruel	Appareils photos anciens avant 1915	Les boîtes à images	82	199	45
2016	267	Ghislain Bérubé	Les Pee-Wee	Tournoi international de hockey Pee-Wee de Québec	82	185	47
2017	268	Michel Hotton et Larry Yates	Les Jeux de Meccano	Les Jeux de Meccano	110	158	63
2018	268	Yvon Marquis	125° anniversaire du Château Frontenac	35 <sup>e</sup> anniversaire du club 1983-2018	80	188	37
2019	268	Ramon Martinez	Star Wars	Les Collectionneurs des Étoiles	82	186	51
2020	251	André Roy, Jean Dessureault, Louis Laperrière	Les Chars modèles réduits	Les Chars Modèles Réduits	76	175	37
2021	150 (bois)	Normand Gilbert	Sculpture des couvertures des albums de Tintin	Les Sculptures de Normand	0	150	119
2022	157	Bruno Robitaille	L'évolution de la serrurerie à travers le temps	L'histoire des clés et des serrures	55	102	23
2023	270	Jean-Guy Lirette	Les billets de loteries de 1970 à aujourd'hui	Les billets de loteries	90	180	À venir
TOTAL	2785	22 5 . 1	.,		785	2000	571

Au 23 juillet 2023 François Laperrière





Cet espace publicitaire peut être le vôtre pour 45 \$ (pour 11 parutions)

Contactez-moi yvonmarquis48@gmail.com

# Expositions et Salons de collectionneurs à venir au Québec

Voici les seules activités qui nous ont été confirmées pour les mois à venir. Si vous organisez un Salon ou Exposition qui comprend des items numismatiques, avisez-nous; il nous fera plaisir de le publiciser.

Septembre 16-17	Salon Timbres et Monnaies Association des Numismates et Philatélistes de Boucherville École secondaire de Mortagne, 955 de Montarville, Boucherville
Septembre	Salon annuel du Club des Grands Collectionneurs du Québec
23-24	Centre Communautaire Des Chutes - Le Pivot, 4551 Boul Ste-Anne, Québec.
Octobre	Salon du Collectionneur du Club Timbres et Monnaie Gaspésie-Les Îles
6-8	Église de Carleton sur Mer, salle Mathurin (sacristie) Éntrée gratuite
Novembre	NUPHILEX Salon Timbres et Monnaies de Montréal
3-4-5	Nouvelle Résidence McGill, 3625 Ave. Du Parc, Montréal
2024	
Février	Salon Timbres et Monnaies de l'ANFC
10-11	BEST WESTERN PLUS Hôtel Universel, 915 rue Hains, <b>Drummondville</b>
Mars 30	Salon des collectionneurs de Saguenay ( <u>lucgiroux2@hotmail.com</u> ) en collaboration avec la <i>Société des Numismates du Saguenay-Lac-St-Jean.</i> Hôtel Le Montagnais, secteur Chicoutimi (nouvel emplacement)
Juillet	Congrès annuel de l'Association royale de numismatique du Canada
9-14	Hôtel Mortagne, Boucherville

Que diriez-vous d'offrir à un proche un magnifique cadeau numismatique qui ne vous coûtera rien ? Faites-leur découvrir

Le numismate francophone

# Visitez mon magasin virtuel Il a été mis à jour récemment avec des escomptes de 25% et plus

# Il y a de tout pour tous...

Monnaies canadienne, américaine et du monde, Billets de banque du Canada et du monde, Jetons de toutes sortes (municipaux, commerciaux, lait, etc.), Billets de toutes sortes (politiques, de marchands, de loterie, etc.) Médailles diverses (historiques, royales, sportives, religieuses, etc.), tems para-numismatiques, articles de collections diverses.

# YVONMARQUIS.COM

#### LA MONNAIE ROYALE CANADIENNE PRÉSENTE SES RÉSULTATS POUR LE DEUXIÈME TRIMESTRE 2023

## Voici un extrait du communiqué

OTTAWA (ONTARIO), le 18 août 2023 – La Monnaie royale canadienne (la « Monnaie ») a le plaisir de publier ses résultats financiers pour le deuxième trimestre de l'année 2023, qui donnent des renseignements sur ses activités, les marchés qui influent sur celles-ci et ses prévisions pour les 12 prochains mois.

Les produits des activités ordinaires consolidés ont diminué pour atteindre 711,6 millions de dollars en 2023 (comparativement à 841,9 millions de dollars en 2022). Les produits des activités ordinaires du secteur des métaux précieux ont diminué pour se chiffrer à 686,8 millions de dollars en 2023 (comparativement à 793,6 millions de dollars en 2022).

o Les volumes de produits d'investissement en or ont diminué de 5 % d'un trimestre à l'autre pour s'établir à 339,2 milliers d'onces (par rapport à 357 milliers d'onces en 2022), tandis que les volumes de produits d'investissement en argent ont diminué de 6 % pour atteindre 9,1 millions d'onces (comparativement à 9,6 millions d'onces en 2022).

o Les ventes de produits numismatiques ont augmenté de 14 % d'un trimestre à l'autre. Les produits des activités ordinaires du secteur des pièces de circulation ont diminué pour s'établir à 24,8 millions de dollars en 2023 (comparativement à 48,3 millions de dollars en 2022).

o Les produits des activités ordinaires du Programme de pièces de circulation canadiennes ont diminué de 10 % d'un trimestre à l'autre, car il a fallu moins de pièces que prévu pour regarnir les stocks.

o Les produits des activités ordinaires de la Ligne des pièces de circulation étrangères ont diminué de 89 % d'un trimestre à l'autre en raison d'une baisse importante des volumes de pièces fabriquées et expédiées en 2023 par rapport à 2022, ce qui est attribuable aux tensions géopolitiques actuelles et aux incertitudes pesant sur l'économie mondiale.



# Encourageons nos commanditaires qui ont pignon sur rue





Et les autres aussi...

# Articles souvenir de l'ANFC à vendre







médaille CANADA 150 15 \$

épinglette 5\$

casquette 15 \$

La vente de ces items souvenir est l'un de nos rares moyens de financement. Aidez-nous à continuer à produite un bulletin de grande qualité tout en étant fiers d'arborer le logo de l'ANFC.

Faites votre chèque à l'ordre de ANFC, C.P. 48006 BP Cartier, Québec, QC, G1R 5R5





Cet espace publicitaire peut être le vôtre pour

35 \$ (pour 11 parutions)

Contactez-moi

yvonmarquis48@gmail.com

Cet espace publicitaire peut être le vôtre pour

45 \$ (pour 11 parutions)

Contactez-moi yvonmarquis48@gmail.com

# Les billets satirico-politiques Ajouts et compléments (33<sup>e</sup> partie)

Par: Jean-Luc Marret jeanlucmarret5@marret.com

# Liberal Convention Dollar (1984)

Signant ses œuvres des trois lettres LCK, L.C. Koury fut probablement l'émetteur de billets politiques le plus prolifique de la deuxième moitié du XX<sup>e</sup> siècle. On lui doit (au moins) vingt billets entre 1978 et 1986, soit plus de 2 par année. Plusieurs de ceux-ci font allusion à des élections provinciales, fédérales et même américaines, voire à celles qui ont eu lieu pour choisir le chef d'un parti politique.

En février 1984, alors qu'il est premier ministre du Canada et chef du Parti Libéral, Pierre Elliott Trudeau annonce son intention d'abandonner la vie politique. Le parti prépare donc un congrès à la chefferie et convoque les délégués à Ottawa le 16 juin 1984.

Sept hommes se présentent comme candidats et parmi eux, plusieurs sont ministres ou anciens ministres dans un gouvernement dirigé par Pierre Elliott Trudeau.

- Jean Chrétien : député de Saint-Maurice (Québec) depuis 1963, ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources.
- Don Johnston : député de Saint-Henri-Westmount (Québec) depuis 1978, ministre de l'Économie et du Développement régional.
- Mark MacGuigan : député de Windsor Walkerville (Ontario) depuis 1968, ministre de la Justice.
- John Munro : député de Hamilton-Est (Ontario) depuis 1962, ministre des Affaires indiennes et du Développement du Nord.
- John Roberts : député de Toronto-St-Paul (Ontario), ministre de l'Emploi et de l'Immigration.
- John Turner : ancien député d'Ottawa-Orléans (Ontario), avocat.
- Eugene Whelan : député d'Essex-Windsor (Ontario) depuis 1962, ministre de l'Agriculture.

Comme il l'a fait à plusieurs reprises pour ce genre d'évènements, LC Koury en profite pour émettre et vendre, en mai 1984, le billet *Liberal Convention Dollar*.





#### **Avers**

Au centre, le portrait de Pierre Elliott Trudeau

Inscriptions:

1984 / Liberal Convention dollar Out with / Trudeau / the old LCK Ottawa June 1984

May 1984

## Revers

Au centre, les portraits des 7 candidats, avec leur nom Dans chaque coin, les valeurs du dollar : 77,4 / 77,2 / 77,8 / 77,6

Inscriptions: In with the new / Who will it be?

Au premier tour, trois aspirants récoltent 85% des votes : John Turner (1 593 voix), Jean Chrétien (1 067 voix) et Donald Johnston (278 voix); les quatre autres candidats se partagent les 497 voix restantes.







Le second tour consacre John Turner avec 1 862 voix (54%) comme chef du Parti Libéral et premier ministre; Jean Chrétien récolte 1 398 voix (40%) et Donald Johnston seulement 192 voix (6%).

Mais la carrière politique du nouveau chef se terminera peu après puisque le Parti progressisteconservateur sera porté au pouvoir le 4 septembre suivant, remportant 211 des 282 circonscriptions.

# <u>Caractéristiques:</u>

• Appellation: « Liberal Convention Dollar ».

• Date d'émission : mai 1984.

• *Émetteur* : LCK.

• *Dimensions*: 141 mm x 68 mm.

• *Couleur* : olive-noir.

• Valeur faciale: aucune.

• *Numéro de série* : séquentiel.

• Signatures: aucune.

• Inscription aux listes et catalogues : aucune.

\_\_\_\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> CC BY-SA 3.0view terms. File:John Turner by Gage Skidmore.jpg. Created: 7 February 2018.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> US President Bill Clinton greets Canadian Prime Minister Jean Chrétien at the 1993 Asia-Pacific Economic Cooperation Summit, Blake Island, Seattle, WA. (public domain).

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> CC BY-SA 3.0. File:DonaldJohnston.jpg. Created: 17 January 2011.

# Les signatures sur les billets de la Banque du Canada

## Par Pierre Bouchard, CNM (Deuxième et dernière partie)

À l'époque où la BdC imprimait elle-même à l'aide d'une presse spéciale les signatures sur les billets provenant des imprimeurs (la British American Banknote Company (BABN) et la Canadian Banknote Company (CBN), le délai entre la nomination d'un nouveau gouverneur ou sous-gouverneur et le changement effectif de signature sur les billets était assez court (de l'ordre de deux à trois mois). Lorsque la Banque du Canada a abandonné cette pratique par commodité, ce sont la BABN et la CBN qui ont elles-mêmes apposé les signatures sur les billets. Mais lorsqu'elles ont commencé à utiliser des plaques lithographiées portant déjà les signatures du gouverneur et du sous-gouverneur (au lieu d'une étape d'impression supplémentaire à l'aide d'une presse spécialement préparée), le délai entre le changement à la tête de la banque et l'apparition des nouvelles signatures sur les billets s'est allongé (entre six mois et un an), puisqu'il fallait alors refaire de nouvelles plaques lithographiées. Et certaines combinaisons de signatures et de dénomination ne sont pas émises lorsque le changement de signature est trop proche d'un changement prévu de série de billet, ou bien parce qu'il n'y a pas de besoins pour une coupure donnée au moment de la validité de la combinaison de signatures. On peut ainsi dresser un autre tableau donnant le nombre de coupures différentes portant une combinaison de signatures donnée (tableau 4).

Paradoxalement, la combinaison qui est présente sur le plus grand nombre de coupures différentes est celle qui est sur les billets les plus rares émis par la BoC et qui restent disponibles aujourd'hui. C'est la signature Osborne-Towers qui est sur tous les billets 1935 (français et anglais) et sur les premiers billets de la série 1937.

Tableau 4: Nombre de coupures comportant une combinaison de signatures donnée jusqu'au moment de l'écriture de cet article, (\*en cours d'émission).

Sous-Gouverneur Gouverneur		Nombre de coupures	Sous-Gouverneur	Gouverneur	Nombre de coupures	
J.A.C. Osborne	G.F. Towers	28	M.D. Knight	G.G. Thiessen	6	
D. Gordon	G.F. Towers	7	M.D. Knight	D.A. Dodge	6	
J.E. Coyne	G.F. Towers	15	W. P. Jenkins	D.A. Dodge	7	
J.R. Beattie	J.E. Coyne	15	W. P. Jenkins	M. Carney	5	
J.R. Beattie	L. Rasminsky	11	Tiff Macklem	M. Carney	8	
G.K. Bouey	L. Rasminsky	6	Tiff Macklem	Stephen S. Poloz	3	
R.W. Lawson	G.K. Bouey	14	Carolyn A. Wilkins	Stephen S. Poloz	8	
J.W. Crow	G.K. Bouey	9	Carolyn A. Wilkins	Tiff Macklem	3	
G.G. Thiessen	J.W. Crow	10	T. Lane	Tiff Macklem	4	
B. Bonin	G.G. Thiessen	7	Carolyn Rogers	Tiff Macklem	1*	

On remarque l'effet des longs mandats de Beattie et de Lawson comme sous-gouverneurs, ainsi que ceux de Rasminsky et de Bouey comme gouverneurs, qui donnèrent de longues périodes de validité de combinaisons de signatures. Ces longues durées, combinées avec les changements de série de billets donna naissance à de grands nombres de coupures différentes portant une combinaison donnée de signatures. Ainsi, le record demeure la combinaison Osborne-Towers, que l'on retrouve sur 28 coupures. Il est vrai que cela est accentué par le fait que la première série de billets était divisée en deux sous-groupes (français et anglais), ce qui a généré un nombre un peu artificiellement élevé de coupures, en plus qu'on y retrouve des coupures qui n'ont été émises que dans cette série (25\$ et 500\$).

Les billets devinrent bilingues dès 1937. Les signatures Coyne-Towers et Beattie-Coyne sont retrouvées sur le plus grand nombre de coupures depuis 1937, avec 15 coupures chacun, suivi par les 14 coupures portant les signatures de Lawson-Bouey. À l'autre bout du spectre, du côté des signatures retrouvées sur le plus petit nombre de billet, on trouve en outre trois combinaison qui sont sur seulement six coupures chacune: Bouey-Rasminsky, Knight-Thiessen et Knight-Dodge. Mais ce sont les combi-naisons Macklem-Poloz sur la série Épopée canadienne et Wilkins-Macklem sur la série Polymère qui se retrouvent sur le plus petit nombre de billets différents, avec 3 coupures chacune. Même le court intérim Lane-Macklem aura été émis sur un plus grand nombre de coupures, avec quatre. On voit encore l'effet des durées plus courtes de validité des signatures, combiné à l'effet de la durée de vie également plus courte d'une série donnée.

On peut résumer sur quelles coupures apparaissent chaque combinaison de signatures dans les tableaux suivants. Le «X» marque l'existence d'une combinaison de signatures sur une coupure donnée. Ainsi, on n'a évidemment qu'une seule combinaison de signatures pour toute la série 1935 (tableau 5).

Tableau 5: Première série : Série 1935 (Effigie de George V)

Coupure	Osborne-Towers Français	Osborne-Towers Français
1\$	Χ	Χ
2\$	X	Χ
5\$	Χ	Χ
10\$	Χ	Χ
20\$	Χ	Χ
25\$	Χ	Χ
50\$	Χ	Χ
100\$	Χ	Χ
500\$	Χ	Χ
1000\$	X	X

Avec 10 coupures différentes, en français et en anglais, on arrive ainsi à 20 coupures. La mort du roi George V en janvier 1936 mit prématurément fin à cette jeune série. Le règne du roi jamais couronné Edouard VIII fut trop court pour qu'il y ait eu le temps de produire un portrait pour la Banque du Canada et ce n'est qu'en 1937 qu'une nouvelle série, avec le portrait du nouveau roi George VI, fut mise en circulation. Cette série (la seule émise sous le règne de George VI) comprend quant à elle 3 combinaisons de signatures. Chaque dénomination, sauf le billet de 1000\$, porte l'une ou l'autre de ces trois combinaisons. Le 1000\$ n'est signé que d'Osborne-Towers. On compte ainsi un total de 22 combinaisons coupures/signatures.

Tableau 6: Deuxième série : Série 1937, (effigie de George VI)

Signatures	1\$	2\$	5\$	10\$	20 \$	50 \$	100 \$	1000 \$
Osborne-Towers	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	X
<b>Gordon-Towers</b>	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	_
Coyne-Towers	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	-

Le décès de George VI en 1952 mit ainsi fin à cette série. Le couronnement d'Élizabeth II en 1953 amena le Banque à dessiner une nouvelle série qui fut mise en circulation en 1954, où toutes les coupures portent le portrait de la souveraine. Ce portrait est fameux car il est connu sous le nom de "face du diable" car des traits démoniaques étaient discernables dans la chevelure de la reine. Cette première version de la série comprend 2 combinaisons de signatures, qui existent dans toutes les coupures, à l'exception du 1000\$ qui n'est signé que de Coyne-Towers, qui sont regroupés dans le tableau 7.

Tableau 7: Troisième série : Série 1954 (Effigie d'Élizabeth II, avec le Devil's face)

Signatures	1\$	2\$	5\$	10 \$	20 \$	50 \$	100 \$	1000 \$
Coyne-Towers	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Х
Beattie-Coyne	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	-

Un portrait corrigé fut mis en circulation en 1956 (série qui s'est prolongée jusqu'en 1989 pour le billet de 1000\$) et cette série modifiée recouvre donc par sa durée le plus grand nombre de combinaison de signatures avec six. Mais la combinaison Crow-Bouey n'existe sur aucune coupure de cette série tandis que les signatures Thiessen-Crow n'apparaissent que sur le billet de 1000\$. La faible demande de ces billets explique cette curiosité, d'autant plus que la combinaison Crow-Bouey n'a été en vigueur que pendant 35 mois. On compte ainsi un total de 26 appariements coupures-signatures, qui sont dans le tableau 8 ci-dessous.

Tableau 8: Troisième série : Série 1954 (Portrait modifié)

Signatures	1\$	2\$	5\$	10 \$	20 \$	50 \$	100 \$	1000 \$
Beattie-Coyne	Χ	Х	Х	Χ	Х	Χ	Χ	Χ
Beattie-Rasminsky	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Bouey-Rasminsky	Χ	Χ	Χ	-	-	-	-	Χ
Lawson-Bouey	Χ	Χ	-	-	-	Χ	Χ	Χ
Crow-Bouey	-	-	-	-	-	-	-	-
Thiessen-Crow	-	-	-	-	-	-	-	Χ

L'événement ponctuel qu'a été le centenaire de la Confédération canadienne fut souligné par l'émission d'un billet commémoratif de 1 \$ et c'est sous la gouverne de Beattie-Rasminsky qu'il fut émis. C'est donc la seule combinaison à apparaître sur ce billet (tableau 9).

Tableau 9: Centenaire de la Confédération (1967):

Signature	1 \$
Beattie-Rasminsky	X

En 1969 une nouvelle série appelée "Scènes du Canada" fut introduite, avec l'émission de la coupure de 20\$. Cette quatrième série est mieux connue sous le nom de « Série multicolore ». La série fut très longue à mettre en place et ne s'acheva complètement qu'en 1975 avec l'émission du billet de 100\$. Du fait de son faible tirage et qu'il ne présentait pas un gros souci de contrefaçon, le billet de 1000\$ ne fut pas redessiné à cette occasion. Autre première, le portrait de la reine Élizabeth II fut remplacé sur plusieurs coupures par des portraits d'anciens Premiers ministres du Canada. Seule la coupure de 20\$ conserva l'effigie d'Élizabeth II. Vu que cette émission fut étalée sur plus de 6 ans et qu'elle fut prolongée jusqu'en 1989, cela explique les 5 paires de signatures différentes qui ont validé les billets de la série. Seule la coupure de 10\$ porte les 5 combinaisons de signatures, alors que seules celles de Lawson-Bouey sont retrouvées sur toutes les coupures de la série. Il n'existe ainsi qu'un total de 17 combinaisons signatures-billet, qui sont dans le tableau 10.

Tableau 10: Quatrième série : Série Multicolore (1969-1975)

Coupure	1\$	2 \$	5\$	10 \$	20 \$	50 \$	100 \$
Beattie-Rasminsky	-	-	-	Χ	Х	-	-
Bouey-Rasminsky	-	-	Χ	Χ	-	-	-
Lawson-Bouey	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Crow-Bouey	Χ	Χ	-	Χ	-	Χ	Χ
Thiessen-Crow	-	-	-	Χ	-	-	-

Une modification mineure survint en 1979 avec l'introduction de billets de 5\$ et 20\$ avec des numéros de série complètement numériques. Cette série modifiée dura jusqu'en 1993. On trouve ainsi seulement trois combinaisons de signatures, qui sont retrouvées seulement sur le billet de 20\$. On a donc un total de 5 combinaisons coupures-signatures (tableau 11).

Tableau 11: Quatrième série modifiée : Série 1979 (1979-1991)

Coupure	5\$	20 \$
Lawson-Bouey	Χ	Х
Crow-Bouey	Χ	Χ
Thiessen-Crow	-	Χ

En 1986, une cinquième série de billets (depuis les débuts de la BdC) appelée « série des "Oiseaux du Canada" » fit ses débuts et s'étendit quant à elle sur un total de 18 ans (de 1986 jusqu'en 2004), ce qui donna le temps de voir apparaître ici aussi 5 combinaisons de signatures. Étant donné que la série débuta juste avant l'élimination (en 1987) de la coupure de 1\$ de papier et sa substitution par une pièce métallique, le billet de 1\$ n'a pas été redessiné pour la série des Oiseaux. Puis le billet de 2\$ fut aussi éliminé en cours de route (en 1996), ce qui fait que seules 3 combinaisons de signatures apparaissent sur cette coupure. Et le billet de 1000\$ fut aussi retiré de la circulation afin de lutter contre le blanchiment d'argent, ce qui fait qu'au total, malgré la disparition de trois dénominations dans cette série, le nombre de combinaisons signatures-coupures reste quand même important, avec un total de 25, qui sont regroupées dans le tableau 12.

Tableau 12: Cinquième série : Les Oiseaux du Canada (1986-2001)

Coupure	2\$	5 \$	10 \$	20 \$	50 \$	100 \$	1000\$
Crow-Bouey	Х	Х	-	-	=	=	-
Thiessen-Crow	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Bonin-Thiessen	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Knight-Thiessen	-	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	-
Knight-Dodge	-	Χ	-	Χ	Χ	Χ	-

Une sixième série, connue sous le nom de "l'Épopée canadienne", qui aura duré 10 ans (jusqu'en 2011, qui est la dernière année d'impression inscrite sur cette série), compte quand même cinq combinaisons de signatures, qui sont énumérées dans le tableau 13. La raison principale repose sur le fait que les mandats du gouverneur et du sous-gouverneur se sont décalés et ne sont plus à peu près synchronisés, ce qui fait que les changements de signatures se font maintenant en moyenne aux 30 mois.

Tableau 13: Sixième série : L'Épopée canadienne (2001-2011)

Coupure	5\$	5 \$ amélioré	10 \$	10 \$ amélioré	20 \$	50 \$	100 \$
Knight-Thiessen	-	-	Χ	-	-	-	-
Knight-Dodge	Χ	_	Χ	_	-	-	-
Jenkins-Dodge	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Jenkins-Carney	-	Χ	_	Χ	Χ	Χ	Χ
Macklem-Carney	_	Χ	_	_	Χ	Χ	_

On compte ainsi un total de 19 combinaisons coupure/signatures dans cette série.

Puis, pour cette cinquième série (émise sous le règne d'Élizabeth II) en novembre 2011, la Banque du Canada inaugura une nouvelle ère dans la production de billets en utilisant pour la première fois un support polymérique (fabriqué en Australie par Innovia Films et vendu sous le nom de "Guardian"),

La première coupure fut émise en novembre 2011 avec le billet de 100\$, puis le 50\$ le fut en mars 2012, le 20\$ en novembre 2012 et finalement les billets de 10\$ et 5\$ émis simultanément en novembre 2013. Initialement, le billet de 10\$ devait être émis au printemps 2013, mais des reports inexpliqués ont fait en sorte qu'il fut émis en novembre 2013, en même temps que le billet de 5\$ (qui lui a été émis à peu près à la période initialement prévue). Mais la démission avant la fin de son mandat de Mark Carney a rapidement créé deux combinaisons de signatures sur le billet de 5\$ en polymère. Le fait qu'il y ait un grand nombre de billets de 10\$ en polymère signés Macklem-Carney s'explique par le fait qu'en prévision d'une sortie au printemps 2013, une grosse quantité de billets de 10\$ furent imprimés, avec uniquement les signatures Macklem-Carney, donc avant la démission de ce dernier. Pour le billet de 5\$, l'impression s'est sans doute faite au printemps et à l'été, ce qui implique donc déjà l'existence de deux combinaisons de signatures. Le tableau 14 donne les combinaisons coupures-signatures connues.

Tableau 14: Septième série : Série Frontières (2011-date) en polymère

Coupure	5\$	10 \$	20 \$	50 \$	100\$
Macklem-Carney	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Macklem-Poloz	Χ	Χ	-	-	Χ
Wilkins-Poloz	Χ	Χ	Χ	Χ	Χ
Wilkins-Macklem	Χ	-	-	Χ	_
Lane-Macklem	Χ	-	Χ	Χ	Χ

On trouve ainsi 19 combinaisons coupure/signatures dans cette série. Mais un facteur qui influencera l'existence d'une combinaison signature/dénomination est la durée de vie des billets, que l'on croit pouvoir être au moins deux à trois fois supérieure à celle de billets en papier, ce qui signifie que pour les grosses coupures, et selon la durée d'une combinaison de signatures du sous-gouverneur et du gouverneur, il est possible que certaines signatures ne soient pas imprimées sur une coupure donnée, d'une manière un peu analogue à la situation vue lors de la série Multicolore, dans les années '70. Cette observation est déjà confirmée par la coupure de 20\$ puisque le dernier billet portant les signatures Macklem-Carney a le numéro FVP8693999 alors que le premier billet portant les signatures Wilkins-Poloz a le numéro FVP8694000. La combinaison Macklem-Poloz n'existe donc pas sur le billet de 20\$ en polymère, ni d'ailleurs sur le billet de 50\$. La raison en est qu'une grande quantité de billets de 20\$ a été imprimée pour l'introduction de la coupure en en novembre 2012 et qu'au moment du mandat Macklem-Poloz, il n'y avait pas besoin d'imprimer de nouveaux billets de 20\$ car la réserve était encore suffisante et ce mandat n'a pas été assez long pour qu'un nouveau besoin se fasse sentir. Mais une petite série commémorative a été émise en septembre 2015 pour souligner l'établissement du plus long règne de l'histoire canadienne (et on pourrait rajouter du Royaume-Uni) par la reine Élizabeth II. En effet, le 9 septembre 2015 était la date où la durée du règne d'Élizabeth II dépassa celui de son arrière-arrière-grand-mère, la reine Victoria, qui avait régné pendant 63 ans et 216 jours. Ce record n'est sans doute pas près d'être battu (très probablement pas pendant le 21e siècle).

Tableau 15: Plus long règne (2015) commémoratif

Coupure	20 \$		
Wilkins-Poloz	Χ		

Avec le décès d'Élizabeth II le 8 septembre 2022 et l'accession au trône du Prince Charles qui règnera sous le nom de Charles III, il est à prévoir que son portrait ornera le billet de 20\$, mais cela reste à confirmer puisque cela coïnciderait avec l'émission d'un billet de 20\$ avec le format vertical. Il n'est pas clair non plus que cette tradition de mette le portrait du souverain sur une des coupures de la BdC sera poursuivie.

## Le numismate francophone

En juin 2017, la Banque du Canada a émis un billet de 10 dollars commémorant le 150° anniversaire de la Confédération canadienne. Étant donné que c'est une 4° émission commémorative de courte durée, une seule combinaison de signatures existe sur celle-ci, ce qui constitue le tableau 16.

Tableau 16: 150e anniversaire de la Confédération (2017)

Coupure	10 \$			
Wilkins-Poloz	Χ			

La BdC a émis un nouveau billet de 10\$ en 2018 qui arbore le portrait de Viola Desmond. C'est son premier billet ayant un format de présentation vertical, constituant le point de départ d'une huitième série de coupures de la BdC depuis 1935. Et aussi c'est le premier billet qui présente le portrait d'une autre personne qu'un ancien Premier ministre ou de la souveraine. Mais il n'y a pas encore d'annonce officielle quant à l'émission d'autres billets de cette série. Toutefois, des propositions ont été faites pour suggérer des personnalités marquantes canadiennes qui pourront être honorées en mettant leurs portraits sur l'une ou l'autre des prochaines coupures qui restent à émettre.

Tableau 17: Huitième série: Présentation verticale (2018-date)

Coupure	5\$	10 \$	20 \$	50 \$	100 \$
Wilkins-Poloz	-	Χ	-	-	-
Wilkins-Macklem	-	Χ	-	-	-
Rogers-Macklem	-	Χ	-	-	-

Mais ce qui est le plus surprenant est que la série est toute jeune et il y a déjà trois combinaisons de signatures (et même une quatrième si le billet de 10 dollars était en plus grande demande). Et quand on regarde le temps que la BdC prendra pour émettre les autres coupures, on peut penser qu'il y aura le temps d'avoir d'autres combinaisons de signatures. Et autre fait à noter, elle date déjà de 5 ans. La pandémie de COVID-19 explique sans doute en partie le retard quant à l'émission des autres coupures de cette série.

Ainsi, on pourrait constituer une sorte de collection par type sur le papier-monnaie, en utilisant qu'un exemplaire de chaque coupure (sauf peut-être celles de 25\$, 500\$ et 1000\$) portant une signature différente et selon chaque série. Ainsi, une telle collection serait composée de 14 billets d'un dollar, 16 billets de 2\$, 29 billets de 5\$, 29 billets de 10\$, 25 billets de 20\$, 2 billets de 25\$, 23 billets de 50\$, 22 billets de 100\$, 2 billets de 500\$ et 11 billets de 1000\$. Tous ces billets font un total de 16381\$ en valeur faciale, mais qui dépasse probablement les 50 000\$ en valeur numismatique pour des billets incirculés (en excluant les billets de la série 1935). Une collection qui, vous en conviendrez, serait difficile à compléter.



#### Les Petites Annonces Classées

## Cette chronique est publiée 4 fois par année, soit en Mars, Mai, Septembre et Décembre

Recherche tous les jetons municipaux en argent émis par des villes du Québec. Prix variable selon les pièces. Je paie minimum 25 \$ yvonmarquis48@gmail.com

**Recherche exemplaires des revues** « The KAYAK » et « Unusual Numismatic Objects » émises par Hanz Zoel entre le milieu des années 1960 et 1970. Si vous en avez contactez par courriel Jean-François Desrosiers, au jfdesrosiers@protomach.ca

Recherche des jetons en argent émis par l'Épicerie J.A. Moisan de Québec, les voici: 1983 Samuel de Champlain; 1984 Jacques Cartier; 1986 Paroisse St-Jean-Baptiste; 1987 Victoire des Patriotes; 1988 Indépendance du Bas Canada, et si possible 1987 Victoire des Patriotes Piéfort en cuivre, ainsi que des parchemins émis lors de l'émission des premiers billets. Merci de me contacter par courriel à loubertothot@globetrotter.net. Delphis Loubert.

Vous cherchez un billet pour votre collection d'argent Canadian Tire? J'ai aussi plusieurs autres articles de Canadian Tire tel que cartes-cadeaux, catalogues, épinglettes, etc. Achat, vente et échange. J'accepte Paypal, chèques & Interac (EMT) - transfert d'argent par courriel. Jérôme Fourre 450-419-7914 - jayfoure@ctccollector.ca

Recherche des billets utilisées par les forces armées durant les guerres (Allied Force en Europe, British Millitary Authority, British Armed Forced, Millitary payment certificate ou Japanese invasion money). J'ai quelques doubles que je peux échanger. Recherche également des billets de marchands (style Canadian Tire, Rona, Co-Op...). Vous pouvez me contacter par courriel à poitras8491@rogers.com

Je recherche les jetons de bois de Christina Lake 1967 types 2a, 3 à 6; la série Coats of arms (sous allongés en 1967); la série de médailles "flower" en argent des provinces du Canada de 1967; les jetons de bois de Prince Georges de 1967. Paie un très bon prix. Contacter <u>pa.andre.pa@hotmail.fr</u> ou 418 730-3503. André Paradis Merci!

Recherche des informations supplémentaires sur les billets RONA afin de mettre à jour la liste des billets disponible (suite à l'article paru dans le numéro novembre 2020), surtout ceux avec les quincailleries identifiées sur l'endos des billets. Recherche également des billets et jetons de marchands. Vous pouvez me contacter par courriel à poitras 8491@rogers.com

À vendre pièces et objets de promotion du Club des Grands Collectionneurs du Québec. Pour voir et commander, allez sur <a href="www.lesgrandscollectionneursduquebec.com">www.lesgrandscollectionneursduquebec.com</a> à la page objets de promotion. Pour informations supplémentaires, <a href="pres@lesgrandscollectionneursduquebec.com">pres@lesgrandscollectionneursduquebec.com</a>. François Laperrière, tel. 418-849-4130

Inscrivez-vous à notre liste d'envoi d'avis électronique, vous serez avisé en priorité de la publication du Numismate francophone et d'autres nouvelles numismatiques.

Envoyez simplement votre demande à yvonmarquis48@gmail.com

Le Club a



# SALON ANNUEL 2023

40e Anniversaire

# **FXPOSITION & VENTE**

SAMEDI 23 SEPTEMBRE 10 H À 16 H DIMANCHE 24 SEPTEMBRE 10 H À 15 H

CENTRE COM. DES CHUTES-LE PIVOT 4551, boul. Sainte-Anne, Québec QC G1C 2H8

THÈME: LES BILLETS DE LOTERIES DE 1970 À AUJOURD'HUI!

INVITÉ: JEAN-GUY LIRETTE

COLLECTIONS VARIÉES

**EXPOSANTS ET MARCHANDS SUR PLACE** 



